

李斯炽经营《医药改进月刊》始末

陈宇晗

摘要：《医药改进月刊》由成都中医李斯炽创办于1941年3月，约1943年10月停刊。该刊是民国时期成都地区重要的中医药刊物之一，它的刊行凝聚了以李斯炽为代表的四川中医药界人士的心血，以及他们期望中医药学得到改进并发扬光大、救国救民的心愿。作为一份专业性刊物，它在兼顾学术性和科普性的同时，由于物价飞涨、经营不善等最终被迫停刊。《医药改进月刊》的命运透视出民国时期中医药行业，以及专业学术性期刊的窘境。

关键词：中医药期刊 李斯炽 《医药改进月刊》 四川国医学院

近代以来，随着西学东渐的影响，西医的影响力日益增强，传统的中国医学面临着严峻的挑战。1929年南京国民政府通过了《废止中医案》，中医陷入了不得不变革的地步，因而在中医界内部有“中医之改进，责在中医自身，若不自己奋发，必无好果”的论调。^①为了在民众中宣传中医并且谋求自身的发展出路，1920年代后出现了一大批中医药期刊，这些期刊内容丰富、各具特色，在全国占有突出的地位。^②其中，成都中医李斯炽创办的《医药改进月刊》在四川地区具有一定的代表性。

李斯炽，名焜，祖籍河南阾乡，1892年生于四川成都。1915年毕业于四川高等师范学校（今四川大学）理化系，随后留校做理化助手，并在成都几所中学兼任教职。1920年代末，由于中医药事业面临绝境，李“激于义愤”，“怀着‘兴亡继绝’的悲愤心情”辞去所有教职，

^① 《医药团体总联合会执常两会纪》，《申报》1929年3月30日，第14版。语出自丁仲英。

^② 相关研究主要集中在上海、广东、福建、北京等地，对于四川地区的研究见王友平：《近代四川医药卫生报刊述论（1911—1949）》，《天府新论》2009年第4期。有关中医药期刊史的长时段研究，参见郭妍：《中医药期刊史研究》，博士学位论文，黑龙江中医药大学，2018年。

“投身于拯救中医的活动”。^① 1932年,他与中医界同道组成四川医学会,积极参与霍乱防疫。1936年,他和赖华锋、邓绍先、何伯坝等人联合创办四川国医学院(今成都中医药大学前身),他先后担任教务长、副院长、院长等职。^②

1941年,李斯炽等人创办了医药改进月刊社,并于当年3月开始出版中医药刊物《医药改进月刊》。该刊虽创办时间不长,但它“意在以科学的方法,发皇古医之奥义,切整齐同仁步调,一致向前,务使古圣之遗意无余,中西之各美兼备,而我国医之伟绩,长留于万世”。^③这本中医药杂志不仅保存了很多珍贵的中医文献资料,同时从侧面反映了当时社会文化等诸多方面的情况,具有一定的研究价值。

一、《医药改进月刊》的创刊

1930年代中期,中医界为了求生存和发展,多次直接向中央政府请愿,其中参加1936年请愿的人数多达120余人,来自18个省市。^④这令李斯炽意识到,要想使中医在激烈的竞争中生存下来,需要加强中医药界的团结,争取社会同情和支持。^⑤报刊作为一种有效的宣传工具,对于方便交流沟通和营造舆论氛围有很大的帮助。因此,李斯炽在中医药期刊的创刊高峰期,创办了《医药改进月刊》的前身《医药改进报》。

《医药改进报》出现于1936年7月,根据1939年3月的登记表记载,该报每周出版四开大小一张的报纸,每期销行一千份,主要刊载“国医药著述及学理之研究发明、国医药论文等”^⑥。但在1939年底的统计中便标注为停刊,且相关情形“无从查考”^⑦。

除了自己亲力亲为外,李斯炽还支持和鼓励学生于1938年创办了《中和医刊》。^⑧他在该刊的发刊词中评价这十年来的中医事业:

① 李经纬、程之范主编:《中国医学百科全书·医学史》,上海:上海科学技术出版社,1987年,第158页;《成都中医学院部分专家、教授介绍:李斯炽》,陈先赋主编:《成都中医学院发展简史》,四川省社会科学院出版社,1986年,第95页。这一说法来源于李斯炽之子李克光,而按照李克淦的说法,其父是由于“目睹庸医杀人”,而在董稚菴的启发下投身中医事业。见李克淦:《李斯炽教授治学纪要》,山东中医学院院报编辑室编:《名老中医之路》(第三辑),济南:山东科学技术出版社,1985年,第216页。

② 四川省地方志编纂委员会编纂:《四川省志·人物志》,成都:四川人民出版社,2001年,第666页。

③ 《发刊词》,《医药改进月刊》1941年第1卷第1期,封面页。

④ 赵洪钧:《近代中西医论争史》,合肥:安徽科学技术出版社,1989年,第87页。

⑤ 陈懋鲲:《成都名老中医李斯炽先生传略》;《成都文史资料选辑》第6辑,第166页。

⑥ 《成都市通讯社调查表》(1936年7月),四川省档案馆,民41-4554;《新闻纸、杂志调查表》(1939年3月23日),成都市档案馆,38-4-5756。

⑦ 《成都市新闻纸杂志停刊情形调查表》(1939年11月16日),成都市档案馆,38-4-5756。

⑧ 李继明:《李斯炽》,北京:中国中医药出版社,2001年,第286页。

自民一八（即民国18年的《废止中医案》——笔者注），国医药界遭受废止中医中药提议之打击以还，全国同道，莫不疾首痛心，发愤为雄，勇往迈进，急起直追，以求挽回此一线将斩之国脉，阐发数千年固有之学术。一时，杂志刊物，风起云涌，提倡研讨，不遗余力，八年于兹，成绩渐著。……不幸倭寇肆掠，侵我中土，致素称文化中心之京沪，沦陷敌手，各种医学杂志，一齐停刊。始露一线曙光之国医药界，又复黑暗沉沉。漫漫长夜，谁作暗室之灯；蒙蒙天壤，安得南针之示。^①

从整体的中医药报刊发展史来看，1937—1949年为其低谷期，创办数量骤减，已有的报刊也被迫大面积停刊。^② 李斯炽没有选择继续等待，而是用自己的实际行动来试图找寻指引中医前进方向的灯塔，于是便有了《医药改进月刊》。

1941年2月，李斯炽计划重启《医药改进报》。为了使“时间充裕，工作便易理合”，他准备将周刊改为月刊出版，即《医药改进月刊》。^③ 3月初，创刊号选在国医节前面世。而刊物的登记手续则一直持续至6月下旬，在已经出版四期之后，李斯炽关于《医药改进月刊》的申请终于得到了成都市政府和四川省政府的批准，得以通过。^④

二、《医药改进月刊》的主要内容

《医药改进月刊》自1941年3月创刊至约1943年10月停刊，期间共发行31期。其栏目设置大体可以分为三类：时事类，如言论、短评、消息等栏目；医药研究类，包括医药研究、医学专著、临床经验、经方验方等方面；读编交流类，如读者信箱、医药顾问等栏目。

在时事评论类的文章中，该刊极力向读者群体宣传自己“改进医药”的主张，甚至强调改进中医的重要性“差不多和创造新中国的意义，一并重大”。^⑤ 李斯炽在亲自执笔的《战云笼罩下中国医药的重要性》一文中也提出要“为中医建筑坚固不拔的基础”，使中医在抗战当中发挥其应有的作用。^⑥ 在之后的一系列文章中，还提出了改进中医及“建设中国本位医学”的构想。纵观这些集中于中医改进、中医教育、医生自身素质等方面的评论，可以看出这一时期

① 思直：《发刊词》，《中和医刊》1938年第1卷第1期，第2页。

② 郭妍：《中医药期刊史研究》，博士学位论文，黑龙江中医药大学，2018年，第20页。

③ 《医药改进月刊社为呈请改医药改进周刊为月刊恳予鉴核转请备查由》（1941年2月），成都市档案馆，38—4—5145。

④ 《成都市政府批示社字第1286号》（1941年5月20日），成都市档案馆，38—4—5145；《成都市政府为转呈医药改进月刊社登记申请书及图记印模请予鉴核示遵由》（1941年6月20日），成都市档案馆，38—4—5145。

⑤ 刘安澜：《为什么要改进中医》，《医药改进月刊》1941年第1卷第1期，第4页。

⑥ 李斯炽：《战云笼罩下中国医药的重要性（续）》，《医药改进月刊》1941年第1卷第3期，第4页。

中医药界自身并不保守，迫于形势压力，有些医者直接提出了发展“中西医结合”的思路：“中医长于治疗，西医精于病理”，所以应及早设立“中西医院”。^①此外，对于时下热点的中医事件，该刊在卷首页采用短小的篇幅进行评论，言论犀利，观点鲜明。一长一短共同构成了评论版块。

医药研究类内容是《医药改进月刊》的主体部分，文章数量和篇幅占比较大。民国时期瘟疫暴发极为频繁，当时成都地区最为流行的疾病是霍乱、痢疾、猩红热、伤寒、麻疹等。^②该刊对于这些疾病，以及疟疾、流行性感胃、流行性脑脊髓炎、肺结核等疾病的症状、病理及治疗方案都做了详尽的介绍和分析。其中，涉及霍乱的有《霍乱病的普通治疗法》一篇，涉及痢疾的有《痢疾漫谈》等五篇。这些文章不仅有利于学术交流，还为广大民众提供了应对疫情的有效途径。在刊载文章的同时，该刊还对一些医书进行连载，包括《猩红热之研究》《伤寒论释义》《长沙串注方歌》《国医气化学》《中国法医学之研究》等，使这些珍贵的民国医书通过另一种方式得以保存，为当代学者研究中医药提供了丰富的资料。^③

除了学术性的讨论外，《医药改进月刊》还介绍和宣传了很多医疗卫生方面的小常识，例如《当心你的耳朵!》《女子的月经》《假如你爱你的小宝宝，不要忘了“早些种痘”》《如何健全我们的牙齿》《吃了水果的好处》等。这些文章大多浅显易懂，涵盖日常生活的方方面面，且行文亲切生动，将深奥的医学道理直观传达给普通的民众，有助于提高人们的公共卫生意识。例如，吴杰人在介绍水果营养物质的文章中，将营养学用形象的比喻加以诠释，“假定人体是一部机器，则蛋白质是修理或补充这件机器内部所消耗的材料，而淡水化物是燃料，……要使机器动得快，燃料一定要用得更多，水果是最好不过的燃料了”。^④李士珍借助《如何健全我们的牙齿》一文，向民众宣导睡前、饭后清洁口腔的必要性，并教读者如何选择合适的牙刷等知识。读编交流栏目读者信箱、医药顾问等主要为读者解答有关中医药方面的问题。它曾先后25次，为共计75名读者答疑解惑，主要包括治病用药和中医药学习两类。这些栏目面向人群广，切合刊物封面“人人必读，家家应备”的口号。虽然所占比重并不大，但有助于扩展读者群体和宣传卫生知识。

总体来看，该刊内容较为充实，兼顾到了不同领域、不同层次读者的需求。既可以使中医药从业者了解资讯和交流经验，也可以丰富医药爱好者乃至普通民众的相关知识，兼具学术性与科普性。

① 李重人：《如何沟通中西医学？》，《医药改进月刊》1942年第2卷第4期，第3页。

② 四川省志卫生志编辑组：《解放前四川疫情》，《四川文史资料选辑》第16辑，第187页。

③ 例如陈重方在研究中引用了《医药改进月刊》所刊载的5篇文章，详见陈重方《〈洗冤录〉的流传与中国检验制度的建立》，硕士学位论文，台北大学古典文献与民俗艺术研究所古典文献组，2012年。

④ 吴杰人：《吃了水果的好处》，《医药改进月刊》1942年第2卷第8—9期合刊，第40页。

《医药改进月刊》的撰稿人数量较多, 办刊的两年多时间内, 先后共有 120 余人发文。其中发文最多的是创刊时年仅 29 岁的余仲权, 他当时任职于四川国医学院, 发表文章数量达到了 44 篇, 远远超过其他撰稿人。^① 其他主要撰稿人也都仅二三十岁, 例如徐庶遥 (28 岁)、陈义文 (27 岁)、苏友农 (32 岁)、曾敬光 (23 岁)、戴佛延 (28 岁) 等。^② 而李斯炽在创刊时亦不足 50 岁。他们中的绝大多数在成都及周边地区开业行医, 有很多与四川国医学院、中国国医学会成都市分会有关联。由此可以推断该刊的主要影响范围集中于川渝地区, 代表了当时四川年青一代中医界的认知。

三、《医药改进月刊》的经营

战时, 由于大量报刊迁往成都、重庆等地继续出版, 使四川地区报刊业的竞争颇为激烈, 加之物价频繁波动, 很多杂志仅发行数期便难以为继。在这一情况下, 增加广告收入和扩大读者数量是维持杂志良好经营状况的主要途径。

作为专业性杂志, 《医药改进月刊》在广告事业上很难有所作为, 广告类别单一、数量较少。日常主要刊登的广告包括医学书刊、药房诊所, 以及少数遗失启事。在广告收入不足的情况下, 杂志的日常销售收入就成了杂志的主要收入来源。决定销售收入的因素有两个, 一是售价, 二是销售量。刊物的售价对其发展有着重要的影响。售价的制定是在成本与收益之间的权衡, 同时也体现着办刊者的经营理念。《医药改进月刊》的售价, 因受到战时物价的波动而多次进行调整, 从创刊 (0.4 元) 到停刊 (3 元), 单册价格累计上涨了 6.5 倍。但是这一现象并非个例。以当时成都发行量最大的报纸《新新新闻》作对比, 《医药改进月刊》创刊日《新新新闻》的零售价为每份 1 角 5 分,^③ 及至停刊, 《新新新闻》的零售价也已上涨至每份 2 元, 上涨竟超过 12 倍。而成都另外一家发行量稍逊于《新新新闻》的《华西日报》, 其零售价格也在 1943 年 6 月到 10 月的不足半年间上涨了 1.5 倍, 在 1943 年 10 月也达到了每份 2 元, 与《新新新闻》持平。^④ 而《医药改进月刊》在最后一次调价之后的价格也仅为 3 元, 相对于每期 10 版左右的《新新新闻》, 这个价格并不算昂贵。^⑤ 并且随着单册价格的上涨, 该刊对于半年订阅和一年订阅的优惠幅度也逐渐增大, 更利于长期订户。

① 《中医人员证书存根中字第 1945 号》(1943 年 10 月), 四川省档案馆, 民 113—365。

② 《中国国医学会成都市分会文化服务社职员简历表》(1942 年 4 月 26 日), 成都市档案馆, 38—2—2301; 《四川省医药学术研究会职员名册》(1945 年 3 月 16 日), 四川省档案馆, 民 113—2095; 《中医人员证书存根中字第 1519 号》(1943 年 2 月), 四川省档案馆, 民 113—353。

③ 《新新新闻》1941 年 3 月 1 日报头; 《新新新闻》1943 年 10 月 1 日报头。

④ 《华西日报》1943 年 6 月至 10 月报头。

⑤ 《医药改进月刊》1943 年第 3 卷第 4—5 期合刊, 第 34 页。

报刊大幅涨价的背后，是由于成都的物价“已自以前的全川最低成为现在的全川最高”。^①据统计，1942年成都的零售物价指数比1941年增加2985，1943年比1942年增加11696。自1940年始，成都物价呈几何增长态势。^②而相对于有大量广告收入的报馆，《医药改进月刊》在物价飞涨的情况下处境自然也就更为艰难。

刊物的发行离不开可靠的销售网络。《医药改进月刊》在创刊之初以位于成都兴禅寺街的四川国医学院为发行点，短短几个月间，增设了西御西街的爱知诊疗所、帘官公所街的峰凌药号等医药相关的机构作为代售处，甚至还在重庆和简阳设置了分发行处。^③1942年，原有的销售网络被彻底重构，改由香港杂志公司成都分公司和东方书社进行推销。^④但仅三四个月后，便由于存在的协调问题导致部分通过代售处订阅的读者无法收到刊物，严重影响到了刊物的信用，因而停止合作，不再设置分销和代销点。^⑤

在建设销售网络的同时，《医药改进月刊》还推出了“奖励读者介绍订户”活动。即“凡一次介绍订户在十人以上者，除由本刊登刊奖励外，并赠阅本刊全年一份”。^⑥这一活动很快就收到了成效，次月的刊物上便登载了一则奖励启事：“本刊重庆读者刘应岐君，对于我国医学改进，素具热忱，近更一次为本刊介绍订户二十二人，此种服务精神，殊堪钦佩，除按照本刊优待条例予以优待外，特再登刊奖励，以谢热忱。”^⑦该活动在一年的时间里使《医药改进月刊》增加了订户一百余人，占总销量的一成以上。^⑧通过这一渠道，刊物扩大了读者群体，使其影响范围覆盖全川并扩展到外省部分地区，同时介绍人也从中受益，达成双赢。

但是从长远来看，《医药改进月刊》的宣传推广并不成功。“奖励读者介绍订户”的活动虽然吸引到了一些订户，但并非长久之计。所以，经营状况最终导致其被迫停刊。

四、《医药改进月刊》的停刊

1943年10月，《医药改进月刊》第3卷第7期出版，这是目前所见的最后一期。然而，该刊所面临的经济危机却由来已久。

《医药改进月刊》在注册之时所登记的资本数目为5000美元，日常运营的一切费用“由基

① 《成都简讯》，《新华日报》1943年10月16日，第3版。

② 谯珊：《抗日战争时期成都市民消费生活水平研究》，《社会科学研究》2003年第3期，第121页。

③ 《医药改进月刊》1941年第1卷第2期，第20页；《医药改进月刊》1941年第1卷第4期，第20页。

④ 《医药改进月刊》1942年第1卷第11期，第20页。

⑤ 《本刊紧要启事》，《医药改进月刊》1942年第2卷第6期，第2页。

⑥ 《本刊奖励读者介绍订户启事》，《医药改进月刊》1941年第1卷第4期，第2页。

⑦ 《本刊奖励读者介绍订户启事》，《医药改进月刊》1941年第1卷第5期，第19页。

⑧ 在1943年10月成都市政府组织的刊物调查中，《医药改进月刊》每期销量为1000份。见《四川省成都市现行刊物调查表》（1943年10月2日），成都市档案馆，38—4—5759。

本社员平均负担”。^① 根据对所刊基本社员名单的统计,该刊截至1941年底共有基本社员60人。^② 而按照《四川省医药改进月刊社简章》的相关规定,基本社员入会时须缴纳每年20元作为基金、每年2元作为常金,并应在“本社经费不敷时”缴纳“特别费”来分担。^③ 随着物价的上涨,至1942年夏季,原本的基金规定已涨至100元,常金则按照刊物全年定价的三分之二征收(这一时期为12元)。^④ 1943年,刊物的运作愈发艰困,不得已只能向读者募集资金。1943年4月1日出版的第3卷第2期杂志刊登了两页篇幅的《医药改进月刊社劝募基金运动启事》,截至停刊,共募得捐款大洋310元和法币465元。^⑤ 但这对于医药改进月刊社而言显然只是杯水车薪。

李斯炽并非只将希望寄托于募捐,他还想到了向政府求助。6月12日,他以医药改进月刊社社长的身份,向成都市政府及四川省政府请求补助,他在呈文中写道:

窃属刊以发扬固有医药文化,维护国民健康为职志。创刊以来,迨已三年,绳奈私人力量苦心经营,惟当此百物飞涨之际,以私人有限力量,实难以应付此无穷之变化。窃思本刊乃学术团体之一,对祖国固有文化之发扬暨同胞之健康不无小补。我政府当不忍坐视其夭折。……钧府愚以辅助文化团体之德意,俯念创刊之苦衷,核转四川省政府,依照补助文化团体办法,予以经常补助,避免停其刊行。不胜迫切,待命之至,谨呈。^⑥

李斯炽的语气显得诚挚而迫切,但当成都市政府将他的诉求上报四川省政府后,省政府于7月9日回复表示,本年度有关县私立学校和文化团体补助奖励部分的预算开支“早已分配无余”,让医药改进月刊社“于下年度开始时另文呈请”。^⑦ 李斯炽似乎从省政府的回复中看到了一丝希望。当年年底,即停刊两个月后,他再次通过成都市政府向四川省政府申请补助。^⑧ 1944年1月11日,省政府表示将会“提交三十三年度本府奖励县立私立学校及文化团体审查

① 《新闻纸杂志登记申请书》(1941年3月),成都市档案馆,38-4-5145。

② 《本社基本社员题名》,《医药改进月刊》1941年第1卷第2期,第19页;《本社基本社员题名(续)》,《医药改进月刊》1941年第1卷第4期,第20页;《本社基本社员题名(续)》,《医药改进月刊》1941年第1卷第10期,第2页。

③ 《四川省医药改进月刊社简章》,《医药改进月刊》1941年第1卷第2期,第18—19页。

④ 《本社社员大会记》,《医药改进月刊》1942年第2卷第6期,第38页。

⑤ 《医药改进月刊社劝募基金运动启事》,《医药改进月刊》1943年第3卷第2期,第31—32页;《本刊致谢》,《医药改进月刊》1943年第3卷第4—5期合刊,第32页;《本刊启事》,《医药改进月刊》1943年第3卷第6期,第34页;《本刊致谢启事》,《医药改进月刊》1943年第3卷第7期,第33页。

⑥ 《医药改进月刊社为恳予转详四川省政府依法补助事》(1943年6月12日),成都市档案馆,38-4-5145。

⑦ 《四川省政府指令教一字第□号》(1943年7月9日),成都市档案馆,38-4-5145。

⑧ 《医药改进月刊社请转呈四川省政府发给医药改进月刊补助费由》(1943年12月15日),成都市档案馆,38-4-5145。

委员审核后”，再决定是否对李斯炽的医药改进月刊社进行补助。^① 审核的结果不得而知，但可以确定的是，在停刊三个多月之后，《医药改进月刊》已无法起死回生了。

五、结语

《医药改进月刊》由李斯炽创办于中医事业亟须改进与振兴之时。从传播内容上，该刊刊载了一系列改进中医药的言论来宣传自己的主张。大量的中医药学术文章的刊载增强了刊物的学术性，医药卫生常识类的文章也提高了人们的公共卫生意识。此外，医学专著的连载使得很多珍贵的医学文献得以传世，读者来信则为医者和读者之间搭建了一个信息平台。但是，该刊的经营状况并不尽如人意。广告业务迟迟未能进入正轨，而销售网络的建设则多次变动。在物价不断飞涨的情况下，本刊只能被迫一次又一次调高销售价格。而“读者介绍读者”等推销方案在初期有所成效后，并没有长期实行。募集资金、向政府申请补助等方法都没有挽回本刊濒临崩溃的财政状况，无奈只能以停刊告终。

《医药改进月刊》的创办，代表着中医药界对于形势的判断以及救亡图存的努力思路。正如该刊的发刊词所言：

盖自欧风东渐，西学日兴，自欧洲来者设医院于通都大邑，且广为宣传。而国人之不明医理者，见其设备之精，使疾者得所安养，即认为西医之高于国医者一也。我国医药因历史悠久，已迈实验解剖而入神话，且每有议论，又多近于哲学。不若西医之，造模型，制标本，明白易晓，所谓中医不如西医之熟于人体，组织者二也。^②

因此，无论是兴办四川国医学院，组织国医学会成都市分会，还是创办《医药改进月刊》，李斯炽等人一以贯之的思路是推动对西医体系的模仿，通过现代的学校教育体系、职业团体^③和专业性的报刊企图重塑民众对于中医药的信心。然而，照搬西医的套路显然并不适合中医药行业的现实条件。而在西医主导的话语体系下，当中医药踏上提前预设好的科学化道路时，它便逐渐被剥离出了所赖以生存的传统网络，进一步在中西医的竞争中陷入被动。^④

① 《四川省政府据该府转呈请求省款补助医药改进月刊社一案仰候提会审核后另令飭遵由》（1944年1月11日），成都市档案馆，38—4—5145。

② 《发刊词》，《医药改进月刊》1941年第1卷第1期，封面页。

③ 蔡晴：《从“国医公会”到“中医医师公会”：民国时期成都中医职业团体的兴衰转变》，《西南民族大学学报》（人文社会科学版）2017年第9期。

④ 雷祥麟：《常山：一个“新”抗疟药的诞生》，李建民主编：《从医疗看中国史》，北京：中华书局，2012年，第373—374页。

在《医药改进月刊》的背后，还有着报刊业在1943年乃至在整个抗战时期所经历的艰难与波折。抗战时期四川出版报刊，要经历包括登记、稿件检查、纸张印刷垄断、发行、物价、特务、日寇轰炸、编辑人员生活困难等诸多关卡。^①因此，据不完全统计，仅成都地区在1943年下半年停刊的刊物就有《新新新闻旬刊》《华文月刊》《田家时事特刊》《太平洋月刊》《建国季刊》《文艺创作》《交通周刊》等近十种，^②其中原因虽不尽相同，但这些刊物的创刊者最初无不抱有一腔热血，现实最终还是让他们屈服。

作为一份中医药期刊，《医药改进月刊》的境遇也是这类专业学术性刊物所共同面对的。它的专业性注定其很难“人人必读，家家必备”，但为了生存和发展，这些期刊又需要相对稳定的经济来源。虽然国民政府对于文化学术团体有专门的补助，医药改进月刊社也曾试图通过这一渠道延续刊物的生命，但事实上，数额不多的经费并不能满足众多学术刊物的需求。1935年，顾颉刚曾因禹贡学会经费之事求于教育部，仅得一次性津贴300元，“以顾的社会声望和活动能力，结果尚且如此，其他刊物可想而知。”^③这在某种程度上也是动荡年代下学术生态的一个缩影。

（作者陈宇晗，复旦大学历史学系博士研究生）

① 徐登明：《抗日战争时期的四川期刊》，《新闻界》2005年第5期，第25页。

② 王绿萍：《四川报刊五十年集成（1897—1949）》，成都：四川大学出版社，2011年。

③ 王建伟：《二十世纪二三十年代的学术期刊与史学革新》，《史学月刊》2008年第1期，第122页。